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Niederschrift 
zur Sitzung des Hauptausschusses der Gemeínde Appen 

(öffentlich) 

 Sitzungstermin: Montag, den 07.12.2009 

 Sitzungsbeginn: 19:30 Uhr 

 Sitzungsende: 21:15 Uhr 

 Ort, Raum: Bürgerhaus Appen (Grootdeel), Hauptstraße 79, 
25482 Appen 

Anwesend sind: 
 
Bürgermeister 
Herr Bürgermeister Detlev Brüggemann    
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Hans-Joachim Banaschak CDU   
Herr Werner Fitzner FDP stv. Vorsitzender  
Frau Jutta Kaufmann FDP   
Herr Jürgen Koopmann CDU  als Vertreter für 

Herrn David 
Herr Walter Lorenzen SPD   
Herr Hans-Peter Lütje CDU Vorsitzender  
Frau Heidrun Osterhoff FDP   
Herr Ulrich Rahnenführer SPD   
Herr Ullrich Schlichtherle CDU   
Außerdem anwesend 
Herr Jürgen Osterhoff FDP   
Herr Stefan Puttmann SPD   
Herr Alexander Sprick FDP   
Herr Phil Bleschke  Vors. Kinder- und Ju-

gendbeirat 
bis 20.45 Uhr 

Herr Karl Wilms  Vors. Seniorenbeirat bis 20.45 Uhr 
Protokollführer/-in 
Frau Inka Backer    
Verwaltung 
Frau Heike Ramcke    
 
 
Entschuldigt fehlen: 
 
Stimmberechtigte Mitglieder 
Herr Dirk David CDU   
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Die heutige Sitzung wurde durch schriftliche Ladung vom 26.11.2009 einberufen. Der 
Vorsitzende stellt fest, dass gegen die ordnungsgemäße Einberufung keine Einwen-
dungen erhoben werden. 
Der Hauptausschuss ist beschlussfähig. 
 
Die Sitzung ist öffentlich. Zu Punkt 12 bis 14 
der Tagesordnung wird die Öffentlichkeit ausgeschlossen. 
Die Tagesordnung wird wie folgt geändert: Die Tagesordnungspunkte 4 „Schaffung 
eines Naturerlebnisraumes auf dem Gut Schäferhof / Appener See – hier: Antrag des 
Schäferhofes auf gemeindliche Unterstützung“, 5 „Erstellung eines Flächenmanage-
mentkatasters“, 7 „Antrag der Familienbildungsstätte zur anteiligen Kostenübernah-
me an der Kindertagespflege – hier: Änderung des Berechnungsschlüssels“ und 9 
„Antrag der Diakonie / Finanzielle Unterstützung der Hospizgruppe – Erhöhung der 
Einwohnerumlage“ werden von der Tagesordnung abgesetzt, da eine abschließende 
Beschlussfassung bereits in den Fachausschüssen erfolgt ist. 
Die Tagesordnungspunkte „Genehmigung des Kaufvertrages Landgesellschaft 
Schleswig-Holstein / Frau Hong Guo vom 11.11.2009 – UR-Nr.: 707/2009 – der No-
tars Jürgen Borchard, Pinneberg – Gewerbegrundstück im B-Plan 20-Gebiet in der 
Gemeinde Appen sowie die Stundung einer Gewerbesteuerforderung“ werden neu in 
die Tagesordnung aufgenommen. 
 
Die Tagesordnung in der neuen Fassung wird beschlossen.  
Abstimmungsergebnis: einstimmig 
 
Daraus ergibt sich folgende Tagesordnung:  
  

Tagesordnung: 

 1.  Einwohnerfragestunde 
  
 1.1.  Einladung zur Sitzung des Hauptausschusses 
  
 1.2.  Erläuterung zu den abgesetzten Tagesordnungspunkten 
  
 1.3.  Ausstattung der Gemeindevertretung mit Mikrofonen 
  
 2.  Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  
 2.1.  Richtfest Pausenhalle bei der Grundschule Appen 
  
 2.2.  Sitzung des Friedhofsausschusses Appen 
  
 3.  Quartalsbericht der Gemeinde Appen III. Quartal 2009 

Vorlage: 362/2009/APP/V 
  
 4.  Almtweg -Sanierung eines Teilstückes 

Vorlage: 354/2009/APP/BV 
  
 5.  Anträge des TuS Appen zum Haushaltsplan 2010 - Einstellung einer Verpflichtungser-
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mächtigung für den Anbau an die Turnhalle sowie vertragliche Regelung zur 25-jährigen 
Grundstücksnutzung 
Vorlage: 348/2009/APP/BV 

  
 6.  Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2010; hier: 2.Lesung 
  
 7.  Koordinierung der Arbeit der Ausschüsse 
  
 
 

Protokoll: 

zu 1 Einwohnerfragestunde 
  

 
  
zu 1.1 Einladung zur Sitzung des Hauptausschusses 
  

Herr Diekert, Vorsitzender des TuS Appen, erkundigt sich, warum der TuS 
Appen keine Einladung zur Sitzung des Hauptausschusses erhalten hat. 
Er habe durch Zufall dem Bekanntmachungskasten entnehmen können, 
dass die Sitzung des Hauptausschusses auf den 7.12.2009 vorverlegt 
wurde und dort über den Antrag des TuS Appen beraten und entschieden 
werden soll. 
Herr Brüggemann weist darauf hin, dass der TuS Appen zur Sitzung des 
Ausschusses für Schule, Kultur, Sport und Soziales eingeladen wurde und 
der Ausschuss diese Angelegenheit zur Entscheidung an den Hauptaus-
schuss verwiesen hat. Herr Brüggemann wird die Amtsverwaltung jedoch 
bitten, künftig auch Betroffene zu den Sitzungen des Hauptausschusses 
einzuladen. 

  
  
  
  
zu 1.2 Erläuterung zu den abgesetzten Tagesordnungspunkten 
  

Herr Brüggmann bittet um Erläuterung, warum vier Tagesordnungspunkte 
von der Tagesordnung abgesetzt wurden. Dazu teilt der Bürgermeister mit, 
dass diese Angelegenheiten bereits in den Fachausschüssen abschlie-
ßend beraten und beschlossen wurden. Herr Brüggemann und Herr Lütje 
berichten dann über die Beratungen und Beschlüsse zu den abgesetzten 
Tagesordnungspunkten. 

  
  
  
  
zu 1.3 Ausstattung der Gemeindevertretung mit Mikrofonen 
  

Herr Seehaber regt an, alle Gemeindevertreterinnen und Gemeindevertre-
ter mit einem Mikrofon auszustatten, da die Wortbeiträge für die Zuhörer 
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teilweise gar nicht oder nur sehr schwer zu verstehen sind. 
Der Vorsitzende richtet daraufhin einen Appell an alle Mitglieder laut und 
deutlich zu sprechen und die vorhandenen Mikrofone für Redebeiträge zu 
verwenden. 
Eine Ausstattung der gesamten Gemeindevertretung mit Mikrofonen ist 
aus Kostengründen nicht möglich. 

  
  
  
  
zu 2 Bericht des Bürgermeisters und Anfragen 
  

 
  
zu 2.1 Richtfest Pausenhalle bei der Grundschule Appen 
  

Der Bürgermeister berichtet, dass das Richtfest für die neu erstellte Pau-
senhalle bei der Grundschule Appen für den 11. Dezember 2009 um 11.00 
Uhr vorgesehen ist. 

  
  
  
  
zu 2.2 Sitzung des Friedhofsausschusses Appen 
  

Über die am 3.12.2009 stattgefundene Sitzung des Friedhofsausschusses 
berichtet Herr Lütje. Es ist beabsichtigt, mit der Kirchengemeinde der Lu-
therkirche in Pinneberg eine Kooperation einzugehen. Von der Kirchen-
gemeinde Appen wird sich dadurch eine bessere Friedhofsverwaltung er-
hofft. So ist vorgesehen, dass die Friedhofsgärtner der Lutherkirche in Ap-
pen mit eingesetzt werden und im Gegenzug Frau Gätjens das Kirchenbü-
ro in Pinneberg unterstützt. Die Mehrkosten in Höhe von ca. 3.000 € bis 
3.500 € können durch entsprechende Mehreinnahmen gedeckt werden. 

  
  
  
  
zu 3 Quartalsbericht der Gemeinde Appen III. Quartal 2009 

Vorlage: 362/2009/APP/V 
  
 Beschluss: 

 
Der Hauptausschuss nimmt den vorliegenden Quartalsbericht für das III. 
Quartal 2009 zustimmend zur Kenntnis. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 
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zu 4 Almtweg -Sanierung eines Teilstückes 

Vorlage: 354/2009/APP/BV 
  

Herr Brüggemann berichtet, dass für die Sanierung des Almtweges nur 
noch ca. 30.000 € zur Verfügung gestellt werden müssen. Allerdings wird 
nicht der gesamte Almtweg saniert, sondern nur noch einzelne Bereiche 
ausgebessert. 
Von Herrn Rahnenführer wird die  Befürchtung geäußert, dass bei der vor-
gesehenen Ausbesserung der Straße die Fahrzeugführer die Geschwin-
digkeit ihrer Fahrzeuge nicht mehr, wie bisher, drosseln, so dass dadurch 
eine erhöhte Gefährdung der Radfahrer und insbesondere der Fußgänger 
gesehen wird.  
 

 Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss beschließt, für die Ausbesserungsarbeiten im Almt-
weg gemäß Kostenschätzung der Verwaltung vom 3.12.2009 und Plan-
skizze einen Betrag von 30.457,46 € im Haushalt 2010 bereit zu stellen. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
Einstimmig 

  
  
zu 5 Anträge des TuS Appen zum Haushaltsplan 2010 - Einstellung einer 

Verpflichtungsermächtigung für den Anbau an die Turnhalle sowie 
vertragliche Regelung zur 25-jährigen Grundstücksnutzung 
Vorlage: 348/2009/APP/BV 

  
Die Vorsitzende des Ausschusses für Schule, Kultur, Sport und Soziales, 
Frau Osterhoff, berichtet aus der Sitzung des Ausschusses. Der Aus-
schuss hat keinen Beschluss zum Antrag auf Einstellung einer Verpflich-
tungsermächtigung (VE) in den Haushalt 2010 getroffen, sondern die Ent-
scheidung an den Hauptausschuss übertragen. 
Herr Lorenzen spricht sich im Namen der SPD-Fraktion für die Einstellung 
der VE aus, da der TuS Appen eine Planungssicherheit benötigt und die 
Erweiterung der Sportanlagen sehr vielen Einwohnerinnen und Einwoh-
nern der Gemeinde Appen zu Gute kommen würde. Aus seiner Sicht ist 
die finanzielle Lage der Gemeinde Appen nicht so schlecht, wie sie derzeit 
von CDU und FDP dargestellt wird. 
Herr Lütje macht deutlich, dass die CDU-Fraktion der Einstellung einer VE 
nicht zustimmen wird, da sich die finanzielle Lage der Gemeinde Appen 
schlimmer als bisher befürchtet entwickelt hat. Mit der Einstellung der VE 
erklärt die Gemeinde, dass die Haushaltsmittel im Jahr 2011 auch zur Ver-
fügung gestellt werden müssen. Eine derartige Erklärung kann seiner Mei-
nung nach zurzeit auf keinen Fall abgegeben werden. Herr Lütje betont, 
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dass mit der Ablehnung der VE nicht das gesamte Vorhaben abgelehnt 
wird. Er sichert für die CDU weitere Gespräche zu, um nach Lösungen zu 
suchen, damit eine Umsetzung des Vorhabens erfolgen kann, sobald die 
Finanzierung für die Gemeinde tragbar ist. Zunächst sollte der Jahresab-
schluss 2009 abgewartet werden, um dann eventuell erneut über eine Be-
zuschussung zu beraten. 
Auch von Frau Kaufmann wird deutlich gemacht, dass die FDP-Fraktion 
die Pläne des TuS Appen nach Kräften unterstützen wird, eine Zustim-
mung zur Einstellung der VE jedoch zum jetzigen Zeitpunkt nicht gegeben 
werden kann. Sie weist ebenfalls auf die derzeit schwierige finanzielle Si-
tuation der Gemeinde Appen hin, die sich insbesondere aufgrund der 
weltweiten Finanz- und Wirtschaftskrise ergeben hat. Sie spricht sich 
ebenfalls dafür aus, das Ergebnis des Jahresabschlusses 2009 abzuwar-
ten und dann erneut zu beraten. 
Herr Brüggemann regt an, dass der TuS Appen trotzdem die Anträge auf 
Bezuschussung bei den anderen Stellen stellt. Sobald die Bewilligungsbe-
scheide vom Kreis Pinneberg und vom Landessportverband vorliegen, 
kann der dann noch fehlende Zuschussbedarf der Gemeinde ermittelt und 
eventuell über einen Nachtragshaushaltsplan bereitgestellt werden.  
 
 

 Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss beschließt, 
 

1. dem Antrag des TuS Appen auf Einstellung einer Verpflichtungser-
mächtigung im Haushaltsplan 2010 für das Jahr 2011 in Höhe von 
200.000 Euro zuzustimmen, 

2. dem Antrag des TuS Appen auf eine 25-jährige Nutzungsvereinba-
rung für die benötigte Fläche an der Turnhalle Appen zuzustimmen 
und 

3. die Verwaltung zu beauftragen, die Fördermöglichkeiten aus Mitteln 
der AktivRegion zu prüfen. 

 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 

Zu 1:.  2 Ja-Stimmen, 7 Nein-Stimmen, 0 Stimmenthaltungen 
Zu 2:  einstimmig 
Zu 3:  einstimmig 

 
 

  
  
zu 6 Haushaltssatzung und Haushaltsplan 2010; hier: 2.Lesung 
  

Herr Lütje berichtet, dass die Fachausschüsse sich in ihren Sitzungen sehr 
ausführlich mit dem vorgelegten Entwurf des Haushaltsplanes 2010 be-
fasst haben. Es folgt eine rege Diskussion über den Haushaltsplanentwurf 
und die von der Verwaltung vorgelegte Liste mit möglichen Veränderungen 
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und Einsparungsvorschlägen, um den Fehlbetrag zu verringern. 
 
 
 

 Beschluss: 
 
Der Hauptausschuss empfiehlt der Gemeindevertretung, den vorgelegten 
Entwurf des Haushaltsplanes 2010 unter Berücksichtigung der vorliegen-
den Liste der Veränderungen und Einsparungsvorschläge vom 4.12.2009 
zu verabschieden. 
 
 

 Abstimmungsergebnis: 
 
7 Ja-Stimmen, 0 Nein-Stimmen, 2 Stimmenthaltungen. 
 
 

  
  
zu 7 Koordinierung der Arbeit der Ausschüsse 
  

Entfällt 
 
 

  
  
  
  
 
 

Für die Richtigkeit: 

Datum: 16. Dezember 2009 

 

 
   
gez. Hans-Peter Lütje  Inka Backer 
 


